



INSTITUTO FEDERAL DE  
TELECOMUNICACIONES

## INSTITUTO FEDERAL DE TELECOMUNICACIONES

México, Distrito Federal a 4 de noviembre de 2014

### PLENO DEL INSTITUTO FEDERAL DE TELECOMUNICACIONES PRESENTE

Informe de participación de los comisionados Fernando Borjón Figueroa y Mario Germán Fromow Rangel, en representación del IFT, en la Conferencia de Plenipotenciarios de la UIT 2014 (PP-14) que se llevó a cabo del 20 de octubre al 7 de noviembre de 2014 en Busan, Corea.

La Conferencia de Plenipotenciarios es el acontecimiento más importante de la Unión Internacional de Telecomunicaciones (UIT), en donde sus Estados Miembros deciden el papel que la organización realizará en los próximos años, y con ello determinan su capacidad para influir en el desarrollo de las tecnologías de la información y la comunicación (TIC) en el mundo.

Durante la Conferencia, el IFT participó en la elección del órgano directivo de la UIT, los miembros del Consejo y los miembros de la Junta de Reglamento de Radiocomunicaciones. En este punto, es importante destacar que México fue electo nuevamente como miembro del Consejo, obteniendo 149 votos de 168 votos posibles, ocupando, junto con Argentina el segundo lugar en votos en la Región.

De igual manera, el IFT participó en diversas Sesiones Plenarias, en las cuales, México se unió a los demás países al realizar su declaración política en la cual se destacó la reforma en materia de telecomunicaciones y radiodifusión en el país y los avances que se están llevando a cabo.

Por otro lado, IFT participó en reuniones bilaterales con entes reguladores y representantes de ministerios de comunicaciones de diferentes países, entre las que destacan la reunión con la Federal Communications Commission (FCC) de Estados Unidos, la delegación de Australia y con los Emiratos Árabes Unidos.

Asimismo, se llevaron a cabo reuniones con directivos de la UIT, entre las que destacan la reunión con Brahma Sanou, Director de la Oficina de Desarrollo de

Telecomunicaciones; François Rancy, Director de la Oficina de Radiocomunicaciones y Houlin Zhao, recién electo Secretario General de la UIT.

En dichas reuniones se aprovechó la oportunidad para discutir sobre las mejores prácticas en materia de regulación y políticas que fomenten el desarrollo tecnológico y el mayor aprovechamiento de las telecomunicaciones. También se compartieron experiencias en temas de interés común como la transición a la TDT, el desarrollo de la banda ancha, la ciberseguridad, entre otros.

De igual manera, durante las reuniones se destacó la reciente experiencia que México ha tenido a raíz de la reforma constitucional en materia de telecomunicaciones y radiodifusión y los avances que la misma ha conllevado

Asimismo, se realizaron otras participaciones relacionadas a la PP-14, entre las que se destaca la sesión final de la Reunión del Consejo en donde se presentaron los informes sobre los resultados de la Cumbre Mundial de la Sociedad de la Información, la gestión financiera de la organización, los recursos de numeración internacional y los debates del Grupo Asesor de Normalización de las Telecomunicaciones.

También se participó en la reunión preparatoria de la CITEI a fin de revisar los compromisos de la región y revisar las propuestas interamericanas que se presentarían a lo largo de la PP-14; y finalmente destaca la participación del Comisionado Fernando Borjón en el evento ITU Young ICT Policy Leaders.

Cabe destacar que durante la Conferencia el Instituto participó, en colaboración con la SCT y la SRE, en la discusión de temas relacionados a los asuntos de políticas públicas de Internet, la reducción de la Brecha Digital, la ciberseguridad, la protección de los usuarios/consumidores de los servicios de telecomunicaciones y las comunicaciones de emergencia.

Con la participación en este evento se cumplió con los principales objetivos de representación del IFT a efecto de generar vías de cooperación o áreas de influencia conjunta en asuntos globales con los estados miembro de la UIT.

A handwritten signature in black ink, appearing to be 'M. General', with a date '13' written below it.



INSTITUTO FEDERAL DE  
TELECOMUNICACIONES

## **INFORME**

**Conferencia de Plenipotenciarios 2014  
Unión Internacional de Telecomunicaciones**

**Oficinas de Comisionados Fernando Borjón Figueroa  
y Mario Germán Fromow Rangel**

**Busán, Corea del Sur  
18 al 24 de Octubre de 2014**

## CONTENIDO

INTRODUCCIÓN .....	3
OBJETIVO DE LA COMISIÓN .....	4
REPRESENTANTES DEL INSTITUTO FEDERAL DE TELECOMUNICACIONES .....	5
INFORME TEMATICO DE ACTIVIDADES.....	6
ACTIVIDADES EN LA CONFERENCIA.....	7
REUNIÓN CON WONKI MIN, PRESIDENTE DE LA CONFERENCIA DE PLENIPOTENCIARIOS 2014.....	7
SESIÓN FINAL DE LA REUNIÓN DE 2014 DEL CONSEJO DE LA UIT .....	8
REUNIÓN PREPARATORIA DE CITEL.....	9
1ª REUNIÓN DE PREPARACIÓN DE LA DELEGACION MEXICANA .....	9
REUNIÓN INFORMAL DE JEFES DE DELEGACIONES.....	10
REUNIÓN OFICIAL DE JEFES DE DELEGACIÓN .....	10
CEREMONIA DE APERTURA DE LA CONFERENCIA DE PLENIPOTENCIARIOS.....	11
PRIMERA SESIÓN PLENARIA, OTRAS CUESTIONES DE ORGANIZACIÓN Y DECLARACIONES DE POLÍTICA .....	12
PLENARIA FIJACIÓN DEL LIMITE SUPERIOR DE LA UNIDAD CONTRIBUTIVA Y DECLARACIONES DE POLÍTICA .....	13
PLENARIA DECLARACIONES DE POLÍTICA, OTRAS CUESTIONES DE ORGANIZACIÓN. ELECCIÓN SECRETARIO GENERAL Y DIRECTORES.....	14
PLENARIA DECLARACIONES DE POLÍTICA Y ELECCIÓN DEL VICE- SECRETARIO DE LA UIT Y DE LOS DIRECTORES DE LAS OFICINAS .....	16
POSTURAS DE SEGUIMIENTO POR MÉXICO.....	17
REUNIONES CON LOS DIRECTIVOS DE LA UIT .....	19
BRAHIMA SANOU, DIRECTOR DE LA OFICINA DE DESARROLLO DE TELECOMUNICACIONES DE LA UIT. ....	20
REUNIÓN CON ZHAO, CANDIDATO A SECRETARIO GENERAL DE LA UIT. ....	21
REUNIÓN CON FRANÇOIS RANCY, DIRECTOR DE LA OFICINA DE RADIOCOMUNICACIONES DE LA UIT .....	22
REUNIONES BILATERALES .....	23
TURQUÍA.....	24
ESTADOS UNIDOS DE AMÉRICA.....	25
REUNIÓN CON TOM WHEELER, PRESIDENTE DE LA FCC.....	25
AUSTRALIA .....	26
EMIRATOS ÁRABES UNIDOS.....	28
OTRAS PARTICIPACIONES DURANTE LA PP-14.....	29
ITU YOUNG ICT POLICY LEADERS .....	30
PONENCIA, WHY POLICY LEADERSHIP MATTERS.....	30
ENTREVISTA UIT.....	31
DESAYUNO DE LAS MUJERES DE LOS MINISTERIOS .....	33
CONCLUSIONES .....	34
ANEXO .....	35
RESULTADOS DE LAS ELECCIONES DEL CONSEJO PP-14 .....	35

## INTRODUCCIÓN

---

La Unión Internacional de Telecomunicaciones (UIT) es el organismo especializado de las Naciones Unidas para las tecnologías de la información y la comunicación – TIC.

La Conferencia de Plenipotenciarios constituye el acontecimiento más importante en el que los Estados Miembros de la UIT deciden el papel que desempeñará la Organización en el futuro y, por ende, determinan la capacidad de la Unión para influir y repercutir en el desarrollo de las Tecnologías de la Información y la Comunicación (TIC's) en el mundo.

La Conferencia de Plenipotenciarios elige al Secretario General, al Vicesecretario General, a los Directores de las Oficinas, a los miembros de la Junta del Reglamento de Radiocomunicaciones y a los Estados Miembros que integrarán el próximo Consejo de la UIT.

Este año la Conferencia de Plenipotenciarios (PP-14) se realizó en Busán, República de Corea, del 18 de octubre al 7 de noviembre de 2014, con el objetivo de mantener y ampliar la cooperación internacional entre todos sus Estados Miembros para el mejoramiento y el empleo óptimo de las telecomunicaciones.

Durante la primera semana de la Conferencia de Plenipotenciarios, se dedicó tiempo para que los delegados de alto nivel de los Estados Miembros de la UIT, en su mayoría Ministros de Telecomunicaciones, se pronunciaran sobre cuestiones de política general relacionadas con las funciones, misiones, y objetivos básicos de la Unión.

**México** ha participado en la UIT desde 1907 y ha participado de manera continua en el **Consejo de la Unión desde 1953** (61 años), destacando el hecho de que se han tenido cargos de responsabilidad en el mismo, incluyendo el de Presidente y Vicepresidente del Consejo, así como responsables de diversos grupos de trabajo para encausar las labores de la UIT.

## OBJETIVO DE LA COMISIÓN

---

Con la Reforma Constitucional en México resulta de suma importancia posicionar al Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) ante los países miembro de la UIT, con el objetivo de incidir en la regulación y marcar tendencia en un futuro próximo en el ámbito internacional.

De acuerdo con los objetivos y proyectos contenidos en el **Programa Anual de Trabajo 2014 (PAT-14)**, el Instituto debe; promover el acceso universal a los servicios de telecomunicaciones y radiodifusión en condiciones de calidad, precios competitivos y seguridad (Objetivo 3); ser un regulador eficaz, imparcial, transparente y con mejores prácticas de gestión (Objetivo 6).

La participación del Instituto en la PP-14 representó un escenario idóneo y una oportunidad excepcional para cumplir con los objetivos del PAT-14 e influir en la toma de decisiones de la UIT, para favorecer las posturas sobre políticas públicas orientadas al desarrollo eficiente de las telecomunicaciones que permitan posicionar a México en un ámbito que le genere mayores beneficios sociales y económicos.

En ese sentido, la delegación del Instituto tuvo a su cargo:

- a) Representar al Instituto, así como mantener y ampliar la cooperación internacional entre todos los Estados Miembros para el mejoramiento y el empleo racional de toda clase de telecomunicaciones, asimismo se estableció contacto con los cinco oficiales electos de la UIT;
- b) Representar al Instituto en reuniones bilaterales con entes reguladores y representantes de ministerios de comunicaciones de países prioritarios para la discusión de mejores prácticas en materia regulatoria, directamente relacionadas con la toma de decisiones del Instituto en el corto y mediano plazo.
- c) Contribuir a posicionar la candidatura de México en el Consejo de la UIT en colaboración con el Ejecutivo Federal, así como presentar las posturas previamente acordadas con la Secretaria de Comunicaciones y Transportes.
- d) Colaborar con el Ejecutivo Federal en la Sesión Final del Consejo de la UIT y en los trabajos de la Conferencia de Plenipotenciarios, cuyas actas finales tienen carácter vinculante para México.

Conviene destacar que la presente participación se ha enfocado a la primera de las tres semanas de la Conferencia, pues esta cuenta con participantes de alto nivel con quienes corresponde interactuar en consistencia con los objetivos señalados.

## REPRESENTANTES DEL INSTITUTO FEDERAL DE TELECOMUNICACIONES

---

- Luis Fernando Borjón Figueroa, Comisionado, **Jefe Alterno de la Delegación Mexicana.**  
Comisión del 18 al 24 de octubre del 2014
- Mario Germán Fromow Rangel, Comisionado, **Jefe Alterno de la Delegación Mexicana.**  
Comisión del 20 al 24 de octubre del 2014
- Elizabeth Cecilia Peña Jáuregui, Directora General de la oficina del Comisionado Borjón.  
Comisión del 18 al 24 de octubre del 2014
- José G. Rojas Ramírez, Director General de la oficina del Comisionado Fromow.  
Comisión del 20 al 24 de octubre del 2014

La presente delegación por parte de las oficinas de los Comisionados se constituyó con base a la experiencia en el ámbito internacional y a la invitación de la Unión Internacional de Telecomunicaciones que el Instituto recibió como regulador en materia de telecomunicaciones y radiodifusión de México, estado miembro de la misma.

Adicionalmente, el Instituto participa con otra delegación integrada por las unidades administrativas designadas para el desempeño de actividades de carácter técnico que no se incluyen en la presente agenda.

# INFORME TEMATICO DE ACTIVIDADES

---

## ACTIVIDADES EN LA CONFERENCIA

---

### Reunión con Wonki Min, Presidente de la Conferencia de Plenipotenciarios 2014.

---

#### **PARTICIPANTES**

**Comisionado Fernando Borjón Figueroa**, Instituto Federal de Telecomunicaciones

**Elizabeth Peña Jáuregui**, Directora General, Instituto Federal de Telecomunicaciones

#### **Desarrollo de la reunión:**

Intercambio protocolario de experiencia entre el Comisionado Borjón, ex presidente de la Conferencia de Plenipotenciarios PP-10 en Guadalajara, y el Sr. Wonki Min, candidato a presidir la PP-14 en Busán.

Se compartió la experiencia del Comisionado Borjón como presidente de la PP-10 en Guadalajara y el Sr. Wonki Min aprovechó el momento para compartir los temas de carácter estratégico que le preocupan por su naturaleza política como son el conflicto Palestina-Israel, Cuba-EUA y Ucrania-Rusia. Se comentaron puntos de vista en cuanto a la conducción de las sesiones, la importancia del trabajo en equipo y el contacto continuo con el staff de la UIT, destacando el rol de Doreen Bogdan y Arnaud Guillot.

De igual manera, se compartió la experiencia del Instituto respecto a su papel como regulador independiente y la reciente reforma de telecomunicaciones.

Adicionalmente se solicitó al Comisionado Borjón participar en una reunión con jóvenes líderes en telecomunicaciones, acordándose que esto se podría dar el viernes de 13:30 a 14:30. De igual forma, se invitó a la Lic. Elizabeth Peña a participar en los trabajos de estos jóvenes líderes durante la semana que la delegación participó en la PP-14.



## Sesión Final de la Reunión de 2014 del Consejo de la UIT

---

### **PARTICIPANTES**

**Comisionado Fernando Borjón Figueroa**, Instituto Federal de Telecomunicaciones  
**Elizabeth Peña Jáuregui**, Directora General, Instituto Federal de Telecomunicaciones

En esta sesión se presentaron los informes sobre:

- La aplicación de los resultados de la Cumbre Mundial sobre la Sociedad de la Información por parte de la UIT,
- Cuentas y gestión financiera de la UIT para el año 2013,
- La revisión de las Resoluciones de Guadalajara (152, 158, 169 y 170),
- Recursos de numeración internacional elaborado por el Grupo de Expertos,
- Seguimiento a los debates del Grupo Asesor de Normalización de las Telecomunicaciones (GANT) relativos a la elaboración de una definición práctica del término "TIC".

En la sesión hubo una discusión sobre el documento "Ventajas e inconvenientes de la utilización de los ingresos generados por los recursos de numeración internacional para equilibrar los ingresos y los gastos C14/111". Hay tres temas relevantes:

- 1) La propuesta busca contribuir a generar mayores ingresos ante el déficit de 7 millones de francos que presenta el Plan Financiero, el Secretario General comentó que busca implementar un plan sin déficit y de ahí la propuesta elaborada por la Oficina de Normalización.
- 2) España y otros países comentaron que el plan puede presentar un problema de doble gravámen para las empresas, ya que éstas perciben un cobro por parte de los gobiernos.
- 3) Varios países comentaron que el asunto no ha sido estudiado a fondo por lo que no cuenta con su apoyo y consideran que es un tema que puede tardar varios años en definirse. EUA comentó que únicamente tres expertos participaron en los estudios, por lo que lo considera poco sustentado.

El asunto se turnó del Consejo a la PP-14 para que se resuelva en el marco de los trabajos del Plan Financiero, tomando en cuenta los comentarios vertidos en la reunión.

## Reunión Preparatoria de CITEL

---

**Grupo de Trabajo Preparatorio de Conferencias para abordar los Preparativos Regionales para Conferencias y Reuniones Mundiales del COM/CITEL (GTPC)**

### **PARTICIPANTES**

**Comisionado Fernando Borjón Figueroa**, Instituto Federal de Telecomunicaciones  
**Elizabeth Peña Jáuregui**, Directora General, Instituto Federal de Telecomunicaciones

Se revisaron los compromisos de la región y se identificaron responsabilidades entre los países para cubrir satisfactoriamente la conferencia. Se revisaron las propuestas interamericanas. La Lic. Peña se incorporó como relatora en la IAP 7, la propuesta de nueva resolución titulada **Protección a los usuarios/ consumidores de servicios de telecomunicaciones**.

## 1ª Reunión de Preparación de la Delegación Mexicana

---

### **PARTICIPANTES**

**Comisionado Fernando Borjón Figueroa**, Instituto Federal de Telecomunicaciones  
**Elizabeth Peña Jáuregui**, Directora General, Instituto Federal de Telecomunicaciones

Se realizó una reunión de coordinación entre SCT, IFT y SRE en la que se contó con la participación de el Embajador José Luis Bernal y la Lic. Karel Ochoa de SCT. En ella se enfatizó la importancia de concretar la elección de México en el Consejo y se establecieron los avances logrados hasta el momento, identificando la necesidad de trabajar especialmente con Bolivia, con quien se ha llevado a cabo una reunión, Africa y Asia.

Nota posterior: Cabe señalar que el lunes se llevó a cabo la elección y México obtuvo 149 de 168 votos emitidos (niveles similares a los obtenidos por los países europeos). Dentro de la región, Brasil superó a México en el número total de votos con 152, Argentina obtuvo la misma votación.

## Reunión informal de jefes de delegaciones.

---

### **PARTICIPANTES**

**Comisionado Fernando Borjón Figueroa**, Instituto Federal de Telecomunicaciones  
**Elizabeth Peña Jáuregui**, Directora General, Instituto Federal de Telecomunicaciones

Esta reunión tuvo como objetivo intercambiar puntos de vista y ayudar al Secretario General en la formulación de recomendaciones para la reunión oficial de Jefes de Delegación, de conformidad con el número 49 del Reglamento General y en particular, para dar cuenta previamente a la estructura propuesta de la Conferencia y las propuestas relativas a los oficiales de la Conferencia.

Se acordó la elección del Presidente de la Conferencia, así como de los Presidentes y Vicepresidentes de los 7 grupos. Se hicieron diversos comentarios respecto al desarrollo de la conferencia en los que se destaca trabajar de manera inalámbrica y que el uso de papel sea mínimo que la conferencia sea accesible de manera remota para los miembros que tienen cuenta TIES y se acordó que el público pueda acceder a todos los documentos iniciales y finales.

## Reunión Oficial de Jefes de Delegación.

---

### **PARTICIPANTES**

**Comisionado Mario Fromow Rangel**, Instituto Federal de Telecomunicaciones  
**José Guadalupe Rojas**, Director General, Instituto Federal de Telecomunicaciones

Durante la reunión se formalizaron los acuerdos alcanzados durante la reunión informal, por lo que se realizó la elección del Presidente de la Conferencia, así como de los Presidentes y Vicepresidentes de los 7 grupos.

Se acordó de manera formal que el público pudiera acceder a todos los documentos iniciales y finales de la Conferencia.

## Ceremonia de apertura de la Conferencia de Plenipotenciarios.

---

### PARTICIPANTES

**Comisionado Fernando Borjón Figueroa**, Instituto Federal de Telecomunicaciones

**Comisionado Mario Fromow Rangel**, Instituto Federal de Telecomunicaciones

**Elizabeth Peña Jáuregui**, Directora General, Instituto Federal de Telecomunicaciones

**José Guadalupe Rojas**, Director General, Instituto Federal de Telecomunicaciones

La ceremonia de apertura fue dirigida por la República de Corea, participaron el Ministro de Ciencia, TIC y Planificación futura, Yanghee Choi; el alcalde de la ciudad de Busan, Byung-soo Suh; Secretario General de la UIT, Dr. Hamadoun I. Touré; Secretario General de las Naciones Unidas, Ban Ki-moon, a través de un mensaje de vídeo; y la presidente de Corea Park Guen Hye, sucesivamente.

En su discurso conmemorativo, la Presidente declaró que el desarrollo de las telecomunicaciones y las TIC han tenido un efecto catalizador en el rápido crecimiento de Internet y las comunicaciones móviles.

Al describir este entorno cambiante, la President Park observó que "Nosotros por lo tanto hemos llegado a un punto de inflexión en la revolución digital hiperconectada -. Una revolución definida por el aumento de la conexión más inteligente y más rápida. Esta revolución digital hiperconectada conducirá a nuevas industrias convergentes y servicios. Se va a transformar la forma en que vivimos y el desarrollo de nuestras economías y sociedades. "

Tomando nota de que estos avances traen consigo nuevos retos, President Park subrayó que "El rápido crecimiento y la difusión de las telecomunicaciones y de las TIC y la creación de diversos ecosistemas harán que sea necesario mediar los diferentes intereses de múltiples partes con el fin de desarrollar estándares tecnológicos e internacionales que rigen el orden en el ciberespacio ". Ella llamó a los gobiernos a "forjar alianzas más sólidas con el sector privado y crear un marco más abierto y flexible para la toma de decisiones."

Por último en la ceremonia de apertura se presentó un sello conmemorativo con motivo de la PP-14 en el discurso presentado por el Dr. Touré donde hizo un llamado con el fin de intensificar los esfuerzos para hacer frente a la crisis del Ébola.



## Primera sesión Plenaria, otras cuestiones de organización y declaraciones de política.

---

### **PARTICIPANTES**

**Comisionado Fernando Borjón Figueroa**, Instituto Federal de Telecomunicaciones

**Comisionado Mario Fromow Rangel**, Instituto Federal de Telecomunicaciones

**Elizabeth Peña Jáuregui**, Directora General, Instituto Federal de Telecomunicaciones

**José Guadalupe Rojas**, Director General, Instituto Federal de Telecomunicaciones

Durante esta primera sesión Plenaria, se eligió por aclamación al Presidente de la Conferencia de Plenipotenciarios 2014 (PP-14), al Director General en el Ministerio de Ciencia, TIC y Planificación futura (MSIP) de la República de Corea, el Sr. Wonki Min, En su discurso de apertura el Sr. Min agradeció la confianza que le ha depositado Corea y la UIT para servir como presidente de la PP-14 de la UIT con el objetivo de conectar el mundo.

Sr. Min señaló que los logros de la UIT en el espectro radioeléctrico, las normas de TIC's y la radiodifusión han ayudado al desarrollo del mundo y han permitido un nuevo nivel de conectividad y acceso a la información. La capacidad de las redes, la profundidad de la información, y la velocidad de la comunicación facilitada por las TIC's están creando "oportunidades y desafíos sin precedentes para la comunidad global".

Asimismo puntualizó que con el fin de avanzar en los trabajos de telecomunicaciones en la conferencia se llevarían a cabo numerosas tareas, que implicarían tomar muchas decisiones importantes, entre los que destacan la elección del Secretario General y los Directores de la UIT, así como los temas propuestos que establecerán la agenda de la UIT para los próximos cuatro años. El volumen y la importancia de estos temas requieren un trabajo conjunto en plena cooperación, y con un compromiso de larga tradición de la UIT para la creación de consenso.



## Plenaria fijación del límite superior de la unidad contributiva y declaraciones de política.

---

### **PARTICIPANTES**

**Comisionado Fernando Borjón Figueroa**, Instituto Federal de Telecomunicaciones

**Comisionado Mario Fromow Rangel**, Instituto Federal de Telecomunicaciones

**Elizabeth Peña Jáuregui**, Directora General, Instituto Federal de Telecomunicaciones

**José Guadalupe Rojas**, Director General, Instituto Federal de Telecomunicaciones

En esta sesión, la Conferencia se comprometió a mantener el Plan Financiero en CHF 318 000, límite superior definitivo de la unidad contributiva para el período 2016-2019 de la UIT.

En esta Plenaria los Emiratos Árabes Unidos anunciaron que serían la sede de la próxima Conferencia de Plenipotenciarios de 2018.

Durante esta plenaria diversos países presentaron su declaración de política, entre los que destacan los siguientes:

Malasia, Ministro del Ministerio de Comunicaciones y Multimedia, hizo hincapié en la importancia de las TIC's, en la supervisión en tiempo real y el seguimiento de los datos de vuelo de avión, y dijo que la búsqueda de las cajas negras debe ser "una cosa del pasado".

China, presento Lihu Liua, Viceministro, Ministerio de Industria y Tecnología de la Información, quien destacó el creciente papel de las TIC en el desarrollo social y económico de China y dijo que estas herramientas se están desplegando para reducir la brecha digital y contribuir a la construcción de un sistema equitativo, transparente y sociedad armoniosa en su país.

Ucrania, presento Volodymyr Zvieriev, Presidente, Servicio de Estado de Comunicaciones Especiales y Protección de la Información, quien señaló la importancia de alcanzar los objetivos socioeconómicos en el marco de la visión de la UIT Conectar el 2020.

Sudán, presento Tahani Abdalla Attia, Ministro, Ministerio de Ciencia y Comunicación, quien hizo hincapié en la importancia de las TIC's para contribuir a los Objetivos de Desarrollo del Milenio en el mundo árabe y señaló que el sector de las TIC estaba trayendo más y más gente a la sociedad global de la información.

Malí, presento Mahamadou Camara, Ministro, Ministerio de Economía Digital, la Información y Comunicación, quien dijo que tenía grandes esperanzas que la PP-14 determinará el futuro de las TIC como herramientas estratégicas extraordinarias para el desarrollo socio-económico, y que Malí apoya plenamente la visión Conectar de la UIT 2020 para el futuro.

Bután, presento Lyonpo DN Dhungyel, Ministro, Ministerio de Información y Comunicaciones, quien dijo que Bután se enfrenta a desafíos peculiares como un país sin salida al mar en términos de las dificultades del terreno y el alto costo de la construcción de la infraestructura de TIC, dispersos y el

pequeño tamaño de la población, la alfabetización relativamente baja de las TIC, y la ausencia de contenidos locales y lenguaje de Internet.

México presentó su declaración política, previo a ello el Presidente de la Conferencia hizo un reconocimiento a la labor del Ing. Borjón como presidente de la Conferencia en Guadalajara. En su declaración política, el jefe de delegación, Jorge Juraidini, representante del Secretario de Comunicaciones y Transportes, destacó la reforma estructural de telecomunicaciones y anunció el incremento de la contribución de México a la UIT de 1 a 3 unidades.



Las declaraciones políticas de los estados miembro, se pueden consultar en la siguiente liga:  
<http://www.itu.int/en/plenipotentiary/2014/statements/Pages/Default.aspx>

## Plenaria Declaraciones de Política, otras cuestiones de organización. elección Secretario General y Directores.

---

### PARTICIPANTES

**Comisionado Fernando Borjón Figueroa**, Instituto Federal de Telecomunicaciones

**Comisionado Mario Fromow Rangel**, Instituto Federal de Telecomunicaciones

**Elizabeth Peña Jáuregui**, Directora General, Instituto Federal de Telecomunicaciones

**José Guadalupe Rojas**, Director General, Instituto Federal de Telecomunicaciones

Las elecciones se pusieron en marcha el 23 de octubre de 2014, con la elección de Houlin Zhao como el próximo Secretario General, con 152 votos de un total de 152 países presentes y votantes.

El Sr. Zhao expresó su profundo agradecimiento al Gobierno de China por presentar su candidatura. En particular, agradeció al Viceministro Liu Lihua del Ministerio de Industria y Tecnología de la Información (MIIT) y la delegación china a la PP-14.

Durante esta plenaria diversos países presentaron su declaración de política, entre los que destacan los siguientes:

Tailandia, presento Pornchai Rujiprapa, Ministro, Ministerio de Tecnología de Información y Comunicación, compartió la perspectiva y el compromiso de Tailandia hacia la visión y las metas según el marco de Conectar 2020 de la UIT, que según dijo están perfectamente alineados con la nueva política del gobierno tailandés.

Zimbabwe, Win Mlambo, Viceministro de Ministerio de Tecnologías de la información y la comunicación, dijo que su gobierno , completará un Plan Nacional de Banda Ancha del 20 de junio 2015 y está utilizando las soluciones satelitales de bajo costo para promover los servicios de banda ancha en todo el país.

Cuba, Jorge Luis Perdomo Di-Lella, Viceministro, Ministerio de Comunicaciones, condenaron el uso del ciberespacio para espiar a los demás como una violación del derecho internacional y la soberanía del Estado. Además, recordó los esfuerzos nacionales para garantizar el acceso libre a las tecnologías y servicios cibernéticos para todos los ciudadanos, así como los programas de formación en TIC de Cuba en universidades y otros foros.

Nigeria, Omobola Johnson, Ministro, Ministerio Federal de Tecnología de la Comunicación, declaró que "a través de la implementación de nuestra política nacional de TIC, Nacional de Banda Ancha y las Directrices para el Contenido de Nigeria en las TIC, estamos trayendo mayor claridad y previsibilidad para el sector de las TIC de Nigeria. "Ella reafirmó que el marco normativo del país está en línea con el Plan Estratégico de la UIT para 2016-2019. También habló de cómo Nigeria luchaba por contener el virus Ébola mediante el uso de las TIC. Por ejemplo, una "aplicación de teléfono ayudó en la reducción de los tiempos de presentación de informes de infecciones en un 75 por ciento: resultados de la prueba fueron escaneados con tabletas y subidos a las bases de datos de emergencia y equipos de campo consiguieron alertas de mensajes de texto en sus teléfonos que les informarán de los resultados."

Palestina, Mahmud Diwan, Director General del Ministerio de Telecomunicaciones y Tecnología de la Información, dijo que Palestina está desarrollando sus capacidades digitales y tiene los marcos legislativos y reglamentarios pertinentes en su lugar.

Colombia, Franklin Merchán Calderón, Asesor del Ministerio de Tecnologías de la Información y la Comunicación, dijo que el objetivo principal de la PP-14 debería ser acelerar el proceso de cierre de la brecha digital.

Paraguay, Eduardo Neri González Martínez, Presidente de la Comisión Nacional de Telecomunicaciones, declaró que Paraguay considera el acceso a un medio ambiente digno de confianza del ciberespacio como un derecho para todos los ciudadanos, y subrayó los desafíos especiales de los países sin litoral para que las TIC se encuentren al alcance de todos, así como la papel clave de las alianzas público-privadas en este sentido.

Costa Rica, Allan Ruíz Madrigal, el viceministro de Telecomunicaciones, Ministerio de Ciencia, Tecnología y Telecomunicaciones, dijo que como un defensor de la libertad de expresión Costa Rica considera que es esencial que los jóvenes, mujeres, personas con discapacidad, y las poblaciones

rurales e indígenas tengan libre el acceso a las TIC. También hizo un llamado para una mayor armonización de la asignación del espectro, con la asistencia de la UIT.

Sudán del Sur, Rebecca Joshua Okwaci, Ministro, Ministerio de Telecomunicaciones y Servicios Postales, dijo que su país había hecho grandes pasos hacia el desarrollo de las TIC.

Israel, Uri Shraga Gutman, el embajador de Israel ante la República de Corea, Ministerio de Asuntos Exteriores, ha recordado que los marcos normativos y legislativos que no habían ido a la par con los rápidos avances tecnológicos, y subrayó los esfuerzos de Israel para aumentar la seguridad cibernética.

Francia, David Martinon, Embajador, Ministerio de Relaciones Exteriores, expresó la esperanza de que la UIT desempeñe un papel más prominente en el establecimiento de normas mundiales en los sectores de su competencia.

**Las declaraciones políticas de los estados miembro, se pueden consultar en la siguiente liga:**

<http://www.itu.int/en/plenipotentiary/2014/statements/Pages/Default.aspx>

## Plenaria Declaraciones de Política y elección del Vice- Secretario de la UIT y de los Directores de las Oficinas.

---

### **PARTICIPANTES**

**Comisionado Fernando Borjón Figueroa**, Instituto Federal de Telecomunicaciones

**Comisionado Mario Fromow Rangel**, Instituto Federal de Telecomunicaciones

**Elizabeth Peña Jáuregui**, Directora General, Instituto Federal de Telecomunicaciones

**José Guadalupe Rojas**, Director General, Instituto Federal de Telecomunicaciones  
Telecomunicaciones

Malcolm Johnson del Reino Unido fue elegido Vicesecretario General de la UIT, con 104 votos en la cuarta ronda de votación. En esta ronda, 168 países estuvieron presentes y votantes y la mayoría requerida era 85.

François Rancy de Francia fue Director de la Oficina de Radiocomunicaciones de la UIT (BR) con 166 votos reelegido. Había 166 países presentes y votantes y la mayoría requerida era 84.

Brahima Sanou de Burkina Faso fue reelegido como Director de la Oficina de Desarrollo de las Telecomunicaciones de la UIT (BDT) con 166 votos. Había 166 países presentes y votantes y la mayoría requerida era 84

Chaesub Lee, de la República de Corea fue elegido como Director de la Oficina de Normalización de las Telecomunicaciones de la UIT (TSB) con 87 votos. Había 169 países presentes y votantes y la mayoría requerida era 85.

## POSTURAS DE SEGUIMIENTO POR MÉXICO

---

### **IAP 7. Proyecto de nueva resolución “Protección a los usuarios/consumidores de servicios de telecomunicaciones”.**

#### **Elizabeth Peña Jáuregui, Relatora de la propuesta Interamericana (IAP)**

Se presentó la nueva propuesta, que reconoce la importancia de leyes, políticas públicas y prácticas relacionadas con la protección del consumidor para limitar la presencia de comportamientos fraudulentos, transacciones engañosas o injustas, así como construir una relación más equitativa entre los consumidores y los proveedores de servicios de telecomunicaciones.

Al respecto, se busca hacer contribuciones que permitan la diseminación de mejores prácticas y políticas públicas relacionadas con la protección de los consumidores, que promuevan la competencia económica y que permitan ofrecer servicios de telecomunicaciones en las mejores condiciones de calidad y precio.



Se ordenó la discusión e integración con los Estados Miembros para que promuevan la asignación de líneas regionales para este propósito, se presentará nuevamente al Grupo de trabajo de la Plenaria.

### **IAP 3. Propuesta de modificación a la Resolución 179 “Función de la UIT en la protección de la infancia en línea”.**

#### **Elizabeth Peña Jáuregui, Corelatora de la propuesta Interamericana (IAP)**

Se presentó la propuesta de modificación que tiene por objeto incorporar los principales resultados obtenidos de las más importantes conferencias internacionales de los últimos años, considerando las importantes contribuciones de los diferentes Grupos de Estudio del Sector de Estandarización de las Telecomunicaciones de la UIT para identificar soluciones prácticas y herramientas que faciliten el acceso a líneas directas de protección de la infancia en línea en todo el mundo.

Se ordenó la discusión e integración con los Estados Miembros a que promuevan la asignación de líneas regionales para este propósito, se presentará nuevamente al Grupo de trabajo de la Plenaria.

**IAP-8: PROPUESTA DE MODIFICACIÓN A LA RESOLUCIÓN 70  
“INTEGRACIÓN DE UNA PERSPECTIVA DE GÉNERO EN LA UIT, PROMOCIÓN DE LA IGUALDAD DE  
GÉNERO Y EMPODERAMIENTO DE LA MUJER POR MEDIO DE LAS TECNOLOGÍAS DE LA  
INFORMACIÓN Y LA COMUNICACIÓN”**

**Elizabeth Peña Jáuregui, Seguimiento de la propuesta Interamericana (IAP)**

La Unión Internacional de Telecomunicaciones en su Asamblea Mundial de Telecomunicaciones (Dubái, 2012) y en su Conferencia Mundial de Telecomunicaciones (Dubái, 2014) adoptó la Integración de una Perspectiva de Género en el marco de sus competencias con la finalidad de coadyuvar sinergias y convertirse en una organización modelo en materia de género y utilizar el poder de las telecomunicaciones y de las tecnologías de la información y comunicación para ayudar a alcanzar el empoderamiento de mujeres y niñas, en todo el mundo.

En este sentido, se sometió a consideración el presente proyecto de resolución con el objetivo de su adopción en el instrumento jurídico internacional de la Unión, proporcionando el reconocimiento mundial sobre el compromiso que asume la UIT en la adopción de decisiones, en la formulación de políticas, promoción de iniciativas y proyectos sobre cuestiones de género que ponen en relieve la importancia de las telecomunicaciones/TIC para la emancipación de las mujeres y niñas, y el logro de la igualdad en materia de género.

**IAP 22. Propuesta de modificación a la Resolución 102. “Función de la UIT con respecto a las cuestiones de política pública internacional relacionadas con Internet y la gestión de los recursos de Internet, incluidos los nombres de dominio y las direcciones”.**

**Elizabeth Peña Jáuregui, Seguimiento de la propuesta Interamericana (IAP)**

Esta propuesta está orientada a que las políticas públicas actuales consideren a la conectividad internacional e internet como un aspecto de creciente importancia en los países en vías de desarrollo.

En ese sentido, se buscan medios apropiados para contribuir a incrementar la cooperación internacional sobre temas de política pública relacionados con la gestión de internet, sobre todo en materia de identificación de nombres de dominios y direcciones IP, tomando en cuenta los futuros desarrollos de internet, los objetivos de la UIT y los intereses de los Estado Miembro.

# Reuniones con los Directivos de la UIT

---

## BRAHIMA SANOU, DIRECTOR DE LA OFICINA DE DESARROLLO DE TELECOMUNICACIONES DE LA UIT.

---

### **PARTICIPANTES**

**Comisionado Fernando Borjón Figueroa**, Instituto Federal de Telecomunicaciones  
**Elizabeth Peña Jáuregui**, Directora General, Instituto Federal de Telecomunicaciones

### **Desarrollo de la reunión:**

Se comentó sobre los avances en México en materia de telecomunicaciones que derivan de la Reforma constitucional de Telecomunicaciones. El Sr. Brahima conoce la situación del Instituto, así que se destacaron los cambios organizacionales, en particular en lo que respecta a contar con una coordinación de asuntos internacionales con la que se proyecta tener mayor participación en este terreno. Asimismo, se comentaron los proyectos que lleva a cabo México para impulsar la banda ancha así como la transición a la TDT. Se comentó sobre la necesidad de contar con indicadores confiables que permitan cuantificar el progreso en especial en temas como la penetración de banda ancha y el servicio universal.

El Sr. Sanou reiteró su compromiso de lograr avances en la región 2, Américas, respecto a los futuros trabajos de la oficina de desarrollo, ofreció realizar trabajos que permitan generar un beneficio común a la región. Coincidió en identificar proyectos en esta dirección. Asimismo, propuso que se busque identificar mecanismos como discusiones abiertas entre personas claves en la región con miras a la realización de proyectos que la UIT pueda apoyar mediante la oficina de Desarrollo.

Comentó que Burkina Fasso apoya a México en su nueva participación en el Consejo.



## REUNIÓN CON ZHAO, Candidato a Secretario General de la UIT.

### PARTICIPANTES

**Comisionado Fernando Borjón Figueroa**, Instituto Federal de Telecomunicaciones

**Comisionado Mario Fromow Rangel**, Instituto Federal de Telecomunicaciones

**Elizabeth Peña Jáuregui**, Directora General, Instituto Federal de Telecomunicaciones

**José Guadalupe Rojas**, Director General, Instituto Federal de Telecomunicaciones

Se expuso al señor Zhao por parte del Instituto lo más destacado de la reforma constitucional en materia de telecomunicaciones y radiodifusión llevada a cabo en México, así como las disposiciones establecidas en la Ley Federal de telecomunicaciones y radiodifusión.

Se señaló la necesidad de establecer agendas conjuntas con el fin de dar impulso al desarrollo de las telecomunicaciones, la radiodifusión y las tecnologías de la información y la comunicación en el país aprovechando los avances que se están teniendo derivado de la reforma constitucional



## REUNIÓN CON FRANÇOIS RANCY, DIRECTOR DE LA OFICINA DE RADIOCOMUNICACIONES DE LA UIT

---

### **PARTICIPANTES**

**Comisionado Fernando Borjón Figueroa**, Instituto Federal de Telecomunicaciones

**Comisionado Mario Fromow Rangel**, Instituto Federal de Telecomunicaciones

**Elizabeth Peña Jáuregui**, Directora General, Instituto Federal de Telecomunicaciones

**José Guadalupe Rojas**, Director General, Instituto Federal de Telecomunicaciones

**Fernando Carrillo Valderrábano**, Director General de Espectro

***Tema General: Experiencia del Sr. Francois Rancy sobre reglamentación del espectro de frecuencias radioeléctricas, desde su perspectiva como Director de la Oficina de Radiocomunicaciones de la UIT.***

### **Temas de la Reunión**

- Desarrollo y gestión de frecuencias.
- Transición a la televisión digital y a la puesta en práctica armonizada del dividendo digital.
- Trabajos hacia la Conferencia Mundial de Radiocomunicaciones 2015
- Reformas estructurales en materia de telecomunicaciones y radiodifusión en México.
- En el caso de la red compartida, se explicó el proyecto que se enfoca a la oferta mayorista de capacidad, asimismo se comentó el rol del Ejecutivo por conducto de SCT y el del IFT como regulador. Asimismo, se hizo alusión a las críticas de GSMA destacando que son temas a ser considerados como posibles riesgos pero que, dadas las características de la reforma constitucional y el rediseño institucional, dichos riesgos puede ser resueltos y eliminados.



# REUNIONES BILATERALES

---

## Turquía

---

### PARTICIPANTES

**Bilel Jamoussi** - Jefe del Departamento de Comisiones de Estudio, Oficina de Normalización de las Telecomunicaciones de la UIT

**Comisionado Fernando Borjón Figueroa**, Instituto Federal de Telecomunicaciones  
**Elizabeth Peña Jáuregui**, Directora General, Instituto Federal de Telecomunicaciones

***Tema General: Avances en la regulación derivados de la reforma de telecomunicaciones y Reforma Constitucional de México***

Se comentó sobre la Reforma de Telecomunicaciones, el rol del IFT y los proyectos de desarrollo que lleva a cabo el país en materia de telecomunicaciones. Se destacó que México busca continuar participando en el Consejo de la UIT como lo ha hecho de manera continua por más de 60 años.

La delegación de Turquía compartió su experiencia sobre las reformas que implementa en su país a raíz de los cambios políticos en su país, comentó que se está creando una comisión para telecomunicaciones, una comisión de radiodifusión y cuentan con una autoridad de competencia. Se solicitó información respecto al proceso de selección de los comisionados, aspecto que fue explicado y despertó interés, dado que se encuentran en proceso de definir los mecanismos aplicables a su caso.

Bilel Jamoussi comentó sobre su candidatura para la Oficina de Normalización, destacó su involucramiento actual en la misma, su experiencia en el sector privado y su identificación con las necesidades de países en proceso de implementar cambios, como son los casos de Turquía y México. La delegación de Turquía destacó que también busca un lugar en el Consejo de la UIT.



## Estados Unidos de América

---

### **PARTICIPANTES**

#### **Estados Unidos de América**

**Daniel A. Sepúlveda - Embajador**

**Tom Wheeler- Presidente de la FCC**

#### **México**

**Karel E. Ochoa Reyes**, Directora General de Asuntos Internacionales, SCT

**Jorge Alberto Juraidini Rumilla**, Director General de TELECOM

**Comisionado Fernando Borjón Figueroa**, Instituto Federal de Telecomunicaciones

**Comisionado Mario Fromow Rangel**, Instituto Federal de Telecomunicaciones

**Elizabeth Peña, Directora General**, Instituto Federal de Telecomunicaciones

**José Guadalupe Rojas , Director General**, Instituto Federal de Telecomunicaciones

En la reunión se enfatizaron los temas de mayor relevancia a desarrollar durante la Conferencia, así como el apoyo bilateral en la elecciones de los miembros que formarían parte del Consejo de la UIT para el próximo periodo, asimismo la SCT manifestó su adecuado seguimiento y se apego a las posturas interamericanas previamente acordadas, se comentó acerca de la problemática del Plan financiero y se comentaron algunas propuestas de mejora.

## Reunión con Tom Wheeler, Presidente de la FCC.

---

### **PARTICIPANTES**

**Comisionado Fernando Borjón Figueroa**, Instituto Federal de Telecomunicaciones

**Comisionado Mario Fromow Rangel**, Instituto Federal de Telecomunicaciones

**Elizabeth Peña, Directora General**, Instituto Federal de Telecomunicaciones

**José Guadalupe Rojas , Director General**, Instituto Federal de Telecomunicaciones

Se abordó el tema de la Banda de 700 MHz en la frontera común, proyecciones preliminares destacan que es factible la convivencia de los esquemas de uso propuestos por ambos países sin que se detecten problemas mayores de interferencia. Es claro que no habrá continuidad del servicio en la banda pero existe alternativas de continuidad de operación en otras bandas IMT.

En la Banda de 600 MHz y transición a la TDT: Se comparte la visión de que en el futuro se pueda utilizar la banda de 600 MHz para usos fijos y móviles, sin embargo, México está en el proceso de concluir su transición a la TDT para finales del 2015 y en ello es fundamental concluir con los procesos de coordinación de canales digitales. EUA ha apoyado este proceso pero aún faltan varios puntos por concluir, porque en los procesos de negociación se está llenando más allá de la argumentación de convivencia técnica y se pretende condicionar casos que no presentan problema a cambio de eliminar canales en la banda de 600 MHz.

Se destacó el tema de la transición a la TDT y la licitación de dos cadenas de televisión como proyectos de la más alta prioridad para México, por parte de EUA se planteó la importancia del tema de 600 MHz. Ambas partes coinciden en que se han logrado importantes avances respecto a la coordinación de los canales de televisión necesarios para el caso, sin embargo se planteó que actualmente existen puntos en los que no se ha logrado avanzar. Coincidimos igualmente en la necesidad de avanzar de inmediato y lograr concretar resultados para el mes de noviembre. En este sentido se propone la creación de un grupo de trabajo entre ambas administraciones.

## AUSTRALIA

---

### PARTICIPANTES

**Comisionado Fernando Borjón Figueroa**, Instituto Federal de Telecomunicaciones

**Comisionado Mario Fromow Rangel**, Instituto Federal de Telecomunicaciones

**Elizabeth Peña Jáuregui**, Directora General, Instituto Federal de Telecomunicaciones

**José Guadalupe Rojas**, Director General, Instituto Federal de Telecomunicaciones

### **Nerida O`Loughlin**

Se desempeña como Subsecretaria de Estrategia en el Departamento de Comunicaciones de Australia, donde ha dirigido el grupo de trabajo sobre radiodifusión, asuntos jurídicos y transición a la TDT.

También trabajó en la Autoridad Australiana de Comunicaciones y Media, como Directora General de Industria y Producción.

El Departamento de Comunicaciones asesora al Ministerio sobre aspectos relacionados con políticas públicas y regulación sobre las tecnologías digitales y servicios de comunicaciones.

El Departamento se encuentra dividido en tres grupos de trabajo: Telecomunicaciones, Economía Digital y el de Radiodifusión, Corporativo y Legal, mientras que las actividades que realiza se encuentran orientadas a tres áreas programáticas:

- Infraestructura de banda ancha.
- Economía digital y servicios postales.
- Radiodifusión y Televisión Digital.

Con ello, el Departamento de Comunicaciones de Australia promueve un sector de comunicaciones innovativo y competitivo para que los consumidores australianos puedan alcanzar los beneficios de las tecnologías digitales y servicios de comunicaciones.

Cabe destacar que en Australia la transición a la TV Digital se completó mediante un esfuerzo continuo que duró cinco años. Ahora 8.7 millones de hogares tienen acceso a la TV digital con las siguientes tasas de conversión en las principales ciudades:.

- Darwin: 97%

- Sydney: 98%
- Melbourne: 99

En la reunión México compartió su experiencia reciente a raíz de la Reforma Constitucional en materia de telecomunicaciones y radiodifusión, ante lo cual la delegación australiana mostró gran interés en conocer los avances más recientes que el gobierno mexicano ha puesto en marcha para el desarrollo de las telecomunicaciones y radiodifusión en el país.



## EMIRATOS ÁRABES UNIDOS

---

### **PARTICIPANTES**

**Mohamed Ahmed AL QEMZI** – Presidente de la Autoridad Reguladora de Telecomunicaciones

**Comisionado Fernando Borjón Figueroa**, Instituto Federal de Telecomunicaciones

**Comisionado Mario Fromow Rangel**, Instituto Federal de Telecomunicaciones

**Elizabeth Peña Jáuregui**, Directora General, Instituto Federal de Telecomunicaciones

**José Guadalupe Rojas**, Director General, Instituto Federal de Telecomunicaciones

Los gobiernos de los Emiratos Árabes Unidos a nivel tanto federal como Emirato han sido activos en el manejo de proyectos para impulsar el sector, ello se ha dado especialmente para el caso de Dubái, con programas para fomentar el uso de la computadora y de Internet. La política del gobierno ha incluido el estímulo de la Informática y las empresas relacionadas con Internet. También ha habido un fuerte énfasis en las iniciativas de e-gobierno, procurando que la mayoría de los servicios del gobierno accesible en línea, durante la reunión se abordaron los siguientes temas:

- Políticas que fomentan el desarrollo tecnológico y el mayor aprovechamiento de las telecomunicaciones
- El avance de la ciberseguridad para la protección de los usuarios. Hubo mucho interés en este tema que fue ampliamente desarrollado por el Comisionado Fromow. Interés en continuar el intercambio de experiencias con UAE
- La penetración de los servicios de banda ancha para impulsar el comercio y el crecimiento del país.



# **OTRAS PARTICIPACIONES DURANTE LA PP-14**

---

## ITU YOUNG ICT POLICY LEADERS

### PONENCIA, WHY POLICY LEADERSHIP MATTERS

---

El programa de Jóvenes Líderes en Políticas de TIC's, está enfocado para delegados menores de 35 años en la PP-14 y está dirigido a jóvenes profesionales que trabajan en las delegaciones de los Estados miembros.

#### Ponentes

- **H.E. Rashid Ismailov**, viceministro de Comunicaciones y Medios de Comunicación, Federación de Rusia
- **H.E. Ivo Ivanovski**, el ministro de Comunicaciones, Macedonia
- **Sr. Fernando Borjon Figueroa**, Comisionado del Instituto Federal de Telecomunicaciones, México. Presidente de la Conferencia de Plenipotenciarios de la UIT 2010.

#### PARTICIPANTES

**Comisionado Mario Fromow Rangel**, Instituto Federal de Telecomunicaciones

**Elizabeth Peña Jáuregui**, Directora General, Instituto Federal de Telecomunicaciones

**José Guadalupe Rojas**, Director General, Instituto Federal de Telecomunicaciones

Esta sesión contó con un debate abierto con representantes gubernamentales de alto nivel sobre la importancia del liderazgo político. En la industria de las TIC, el sector privado se considera comúnmente como el vehículo para los servicios y la expansión de la red, así como el contenido y desarrollo de aplicaciones. Sin embargo, si no se regulan, la naturaleza del capital y la industria intensiva del sector de las TIC puede resultar una barrera inexpugnable para los nuevos jugadores con la esperanza de entrar en el mercado.



## ENTREVISTA UIT

---

**Tema: Impresiones generales sobre la PP-14.**

**Reformas estructurales, rol del Instituto Federal de Telecomunicaciones**

### **PARTICIPANTES**

**Comisionado Fernando Borjón Figueroa**, Instituto Federal de Telecomunicaciones

**Maximillian Gonzalez-Jacobsen**, jefe del equipo audiovisual de la UIT en la PP-14.

La entrevista fue tramitada con oportunidad para divulgar las acciones del IFT.

**1. This Plenipotentiary comes at a challenging time for the ICT industry – a time of great opportunity, but also at a time when issues like financing of new network capacity is becoming critical. In a fast-evolving environment, what needs to be done to ensure everyone will get the access they need?**

In Mexico, we believe that telecommunications and ICTs are an important factor for economic growth and well-being.

Mexico has carried out a structural reform on telecommunications to foster competition considering the elimination of barriers to foreign investment and infrastructure access, as well as establishing asymmetric regulation to the preponderant agent in the Mexican market.

For this to be carried out, a new independent regulator, the Federal Institute of Telecommunications was created at a Constitutional level with full autonomy to regulate telecommunications, broadcasting and as the competition authority for these sectors.

One of the most important projects that will be carried out is the development of a wholesale network based on the 700 MHz band and fibre optics backbone. This will be carried out by a Public Private Partnership between the Executive Power and a private investor.

It is by these means, an independent regulator, us the IFT, fostering competition and the development of wholesale network that Mexico is moving forward on the matter of granting access to new networks

**2. What are the priorities for your country (or company) in the four years to the next Plenipotentiary?**

The priorities are the ones that enable competition and public service of telecommunications and broadcasting:

- ✓ DTV transition, analogue switch-over by December 2015
- ✓ Asymmetric regulation to balance the competition conditions in Mexico
- ✓ Foster the wholesale network to increase broadband mobile capacity

- ✓ Implement a plan to reorganize the spectrum to encourage access on least developed regions, foster competition and promote a better use for broadband services
- ✓ Consolidate the foundations of the independent regulator created on 2013, the IFT

**3a. What are the goals and progress of the wholesale network in Mexico? How will this foster competition and network access**

The goal of the wholesale network is to count with a wireless broadband network that provides capacity for new operators, fostering MVNEs and MVNOs, among others. This capacity will foster competition and will facilitate better broadband services and lower rates for the public.

The goal is to deploy a wholesale network using, at least, 90 MHz of the 700 MHz. Initial tests will be carried out since the last quarter of this year.

The auction of this PPP will be ready by the first quarter and the network will be operational by 2018 and has the goal to cover 98% of the populations.

The role of the Federal Institute of Telecommunications is to guarantee that the intervention of the government is done by granting the principle of competition neutrality. This is possible based on the independence of the regulator

**La entrevista está disponible en YouTube; <https://www.youtube.com/watch?v=b7nkeirXJgI>**

## DESAYUNO DE LAS MUJERES DE LOS MINISTERIOS

---

### **Gender Equality Mainstreaming - Technology (GEM-TECH) Award**

**Tema:** Igualdad y Transversalidad de Género

Fortalecer la plena participación de las mujeres en la sociedad de la información, es un objetivo clave de ONU Mujeres y la UIT.

ONU Mujeres y el Consejo de la UIT dentro de todos los aspectos de su labor en su sesión de 2013 han priorizado la Igualdad de género de la UIT y la política de Integración (GEM).

### **PARTICIPANTES**

**Elizabeth Peña Jáuregui**, Directora General, Instituto Federal de Telecomunicaciones



## CONCLUSIONES

---

El Instituto Federal de Telecomunicaciones, participó de forma activa en la Conferencia de Plenipotenciarios 2014 de la Unión Internacional de Telecomunicaciones, que se realizó en Busán, Corea, comunicándose oportunamente las acciones a realizar mediante un comunicado de prensa del Instituto que transparentó el proyecto de agenda de trabajo a realizar, así como los servidores públicos involucrados en la misma.

Con la participación en este evento se cumplió con los principales objetivos de representación del IFT a efecto de generar vías de cooperación o áreas de influencia conjunta en asuntos globales con los estados miembro de la UIT. Es de destacar estas participaciones posicionaron al IFT como un regulador independiente destacando las virtudes de la Reforma de Telecomunicaciones, observándose un gran interés por México debido a su potencial de crecimiento.

Existen diversos temas a seguir como son los que se desprendieron de las reuniones con Emiratos Árabes, Australia y Estados Unidos de América, así como las que corresponden a la Conferencia Mundial de Radiocomunicaciones. Asimismo se logró cumplir con una nutrida agenda que incluyó reuniones bilaterales con entes reguladores y representantes de ministerios de comunicaciones de países prioritarios para la discusión de mejores prácticas en materia regulatoria, directamente relacionadas con la toma de decisiones del Instituto en el corto y mediano plazo.

La Conferencia de Plenipotenciarios constituye el acontecimiento más importante en el que los Estados Miembros de la UIT deciden el papel que desempeñará la Organización en el futuro y, por ende, determinan la capacidad de la Unión para influir y repercutir en el desarrollo de las Tecnologías de la Información y la Comunicación (TIC's) en el mundo. La PP-14, abrió sus puertas a más de 3.000 delegados y casi 600 medios de comunicación locales e internacionales.

Cada Estado Miembro presentó su declaración política, por tanto la delegación mexicana a través de su Jefe de Delegación presentó la propia para contribuir a los Objetivos de la Unión y al logro de las metas en materia de telecomunicaciones/TIC a escala mundial, según lo refrendado por la reunión de 2014 del Consejo a la que asistieron los representantes del Instituto.

Por otro lado se apoyó a la candidatura de México al Consejo de la UIT mediante el contacto directo con otros países en coordinación con SCT y SRE. México fue electo nuevamente como miembro del Consejo por 149 de 168 votos posibles, ocupando, junto con Argentina el segundo lugar en votos en la Región.

Se mantuvo coordinación con Secretaria de Comunicaciones y Transportes y con la Secretaria de Relaciones Exteriores en los trabajos de la delegación en consistencia con la agenda establecida por el Instituto.

## Anexo

### Resultados de las elecciones del Consejo PP-14

#### A: The Americas (9 seats) (10)

Brazil	152
Argentina	149
Mexico	149
Cuba	143
Costa Rica	138
United States of America	136
Canada	129
Paraguay	128
Venezuela (Bolivarian Republic of)	115

#### B: Western Europe (8 seats) (8)

Switzerland	156
Italy	155
Turkey	154
Germany	153
France	150
Spain	150
Greece	149
Lithuania	145

#### C: Eastern Europe and Northern Asia (5 seats) (7)

Poland	133
Bulgaria	124
Russian Federation	124
Romania	111
Azerbaijan	94

#### D: Africa (13 seats) (17)

Mali	133
Ghana	130

Kenya	127
Burkina Faso	124
Uganda	117
Egypt	115
Tunisia	115
Morocco	114
Rwanda	110
Senegal	110
Tanzania	110
Nigeria	109
Algeria	106

**E: Asia and Australasia (13 seats) (18)**

---

China	142
Korea (Rep. of)	140
Japan	139
Indonesia	121
Kuwait	121
United Arab Emirates	120
Australia	116
Bangladesh	115
Philippines	115
Saudi Arabia	115
Thailand	108
India	103
Pakistan	101